

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Lunes 3 de Marzo de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 49

Asuntos del día

El debate que se está sosteniendo en el Congreso sobre los sucesos de Barcelona, no dará grandes resultados prácticos para evitar estos peligrosos conflictos sociales; pero, por lo menos, dejará demostrado que en los momentos presentes el partido conservador, comparado con el liberal, tiene una gran superioridad respecto á las relaciones y los deberes del Estado con la clase obrera.

De eso estábamos ya todos convencidos, y ha venido á confirmarlo la impresión producida por las manifestaciones que hizo el señor Dato en la sesión de anteayer.

El Imparcial, refiriendo á este asunto dice así:

«Es evidente que los conservadores han adelantado á los liberales en el estudio, conocimiento é iniciativas del problema obrero. También la juventud liberal ahonda en el estudio. Pero ahora ven los conservadores la cuestión á mayor altura.»

Cree el mencionado periódico que el partido liberal no volverá á tomar la delantera hasta que confie los altos cargos al elemento joven.

El Liberal también elogia al ex-ministro conservador, y hasta *El País*, órgano de los republicanos revolucionarios, coincide con los juicios generales de la prensa, y dice que el programa expuesto por el señor Dato responde á las aspiraciones del pueblo obrero. Entiende *El País* que los hombres gubernamentales del día deben ponerse en contacto con los trabajadores, para conocer sus necesidades y sus ideas, y porque así lo hace, elogia al señor Dato, calificándolo de político á la moderna.

LO QUE HACE FALTA

El debate sobre los conflictos de orden público fué de mala jornada para el gobierno.

El Sr. Dato habló en nombre del partido conservador con evidente oportunidad y sobrada copia de razones. La condenación del catalanismo, las afirmaciones de otras reformas sociales, el compromiso de realizarlas adquirido por el partido que está llamado á suceder en el po-

der á los liberales, los acentos de la oposición bien medidos y calculados, dieron ayer el triunfo parlamentario y del día al ex ministro de la Gobernación.

La réplica del ministro de Estado se ajustó á lo menos firme de la argumentación del Sr. González. Más certera fué la intervención en el debate del Sr. Rusiñol y del Sr. Domenech.

El partido liberal necesita otro gobierno. Sin ser incontestable el discurso del Sr. Dato, resultó que lo era. Y ganaron la tarde los conservadores.

Cosa extraña está de la política entre nosotros. La democracia debe resolver los conflictos del obrero y del patrono. Y los gabinetes que pretenden representarla aplazan la solución.

No es que nadie quiera el remedio instantáneo, absoluto y definitivo. Es que los primeros pasos corresponden á los más obligados. Y aquí dan los primeros pasos los más alejados y distantes de aquella obligación.

El ex-ministro conservador, poniéndose al lado de los obreros y el ministro liberal reduciendo la misión gobernante á circulares escritas para prevenir la huelga general ó á instrucciones verbales, son un caso de los viceversas de Fray Gerundio, verdaderamente notable.

Pero el resultado es este: que los conservadores tienen hechos y palabras para ir á la solución de los conflictos sociales.

Y que este gobierno liberal no tiene para la misma conducta gobernante ni palabras ni hechos.

Hacen falta otros ministros.

CASO CURIOSO

Esta tarde ha llamado la atención de buen número de personas una señora extranjera que paseaba por Madrid seguida de dos criados que llevaban un sofá verde y que á una señal de su ama, dejaban el mueble en el suelo, sentándose entonces en él la extranjera, para recrearse cómodamente contemplando los edificios que mejor le parecían, entre los comentarios de los curiosos.

La señora es alta y flaca, viste traje gris, un abrigo muy grande y un sombrero de los más llamativos.

Su tipo extravagante y las repetidas escenas del sofá, han sido esta tarde la delicia de comadres y golfos, especialmente en la plaza Ma-

CANT DE VIDA

Estich vora un abim, timba geganta
Ont febroza la juventut escéptica,
Esverada, rodola cap al vici.
Y 'm fá por de no tindre una ma amiga
Que 'm deturi y 'm esquinsi aquesta vena
Qu' emboscalla 'l meu cor, y 'm digui: *¡espera!*
Me sab greu no trobar una mirada
Que jo sé que existeix y no la he vista
Y ab aquell dols mirá 'm digui: *!t' estimo!*
Busco en vá neguitós aquella boca,
Melosa y riallera,
Que deixi aná ignocentament *¡jo t' aymo!*
Ho escorcollo tot, cerco, arreu miro.
Y no la puch trobar de cap manera
L'imatje que porto entre tenebras
Dins ma pensa; estoig de sa hermosura.

Resulta tot inútil:
Me vull salvá, hi no puch; lluyta pahorosa.
Voldria, ara, enlayram, y 'm falta l'aire;
Aquell ambient d' amor que dona vida
Y á las alas fórsa;
Aquell oreig sublim que forja ideas
Gegantinas, hermosas, casi santas,
Y revifa 'l caliu que 'l cor encerda
Y pensaments modela y humanisa.

Me corseco ab aquest neguit á sobre:
Somnio mitx despert, sens esma corro
Sempre devallant vers l' abim negre,
Deixant: aquí, un recort follet d' un día,
Per allá, una esperansa que comensa;
Mes avall, dos paraulas rebuscadas
Que d' áspres no gosan tocá 'ls llavis,
Y mes enllá, promesas sense solta
A cau d' orella ditas

Que ni jo crech, ni creu qui las escolta.
¡Sempre 'l mateix, comedia de la vida!
Y després será tart: quan trobi ab *ella*
Voldré bátrer mas alas enfangadas,
Si encare 'm restan forsas,
Y 'm doldrá omplir de llot son gemat rostre;
Ohiré sa veu dolsa y falaguera
Y no sabré compéndrela á las horas;
Ma pensa ab sos ulls xorchs, boy atrofiada
La mirará ab recansa, en mitx del vici;
Ma parla estafeta y llicenciosa

Mossegará la llengua perque calli,
Y no li podré dir *¡mon preuhat somni!*
Perque 'l baf de la boca no me 'l taqui,
Ni 'ls llavis esblaymats no l' envileixin.

Y débil, expahordit, gemegant sempre
Nire de cau en cau deixant ma vida
Sense tindre un consól ni una esperansa.

Vull estimar ¡oh Deu! vull viure encare;
Ilusió concebuda, naix ben prompte;
Amor de mon amor, tot seguit fórmata;
Surt al mon, hermosa dona meva,
Y guíam al palau de la ventura
Que sens tú no la trobo en eixa vida.

AMADEO PUNSODA.

Barcelona 25 febrero 1902.

Crónica

Escándalos en el parque

Los escándalos que en todos los órdenes realiza esta administración, á cuyo frente está un alcalde mamarracho, no se han visto jamás, ni la sinvergüenza con que se llevan á cabo, así en lo grande como en lo pequeño, lo que tiene exasperada á Tortosa entera. A los negocios de los libramientos siguen los del fiato Central; al escamoteo del estiércol del matadero, el escamoteo en el parque de un magnífico *Philodendron*, planta hermosísima comprada por los conservadores, de difícilísima aclimatación, que se había conseguido, merced á los muchos cuidados y al sitio en que fué plantada, (debajo de los pinos que rodean el lago) y que adquiriría gran desarrollo, ostentando numerosas hojas ornamentales de inmenso valor.

Esta mañana ha sido desgajada por uno de los trabajadores del parque y conducida á casa del alcalde D. Miguel Bau por otro empleado del mismo parque, con estiércol del Ayuntamiento, para plantarla en su casa ó en alguna de las fincas de un pariente suyo, que administra.

¿Qué se ha creído ese monterilla que tan despóticamente administra á Tortosa? ¿Que ese ente que formula denuncia tras denuncia contra los conservadores, como si hubiesen robado en fiatos Centrales y con negociaciones de libramientos?

Nunca Tortosa ha sufrido una tiranía tan brutal y humillante como la que hoy sufre.

Obliguese al alcalde á devolver al parque lo que no es suyo, lo que se ha llevado sin derecho para llevarse, lo que ha usurpado perteneciendo al pueblo, destrozando el mejor ejemplar de *philodendrons* que se había aclimatado, y si él, su cuñado ó su yerno quieren esas plantas, cómprenlas con dinero de su bolsillo, como hacen todos los hijos de vecino.

Por lo que ha hecho en el parque deduzca el vecindario lo que hace en todo lo que al alcance de sus manos tiene ese místico de D. Miguel Bau, al que con justa razón odia y aborrece todo el pueblo.

Alcalde ¡á devolver el *philodendron* y lo demás!

Cosas del «Diario»

Está visto que el *Diario* tiene interés en que pongamos en solfa á nuestros cuneros, especialmente al señor Puigcerver; que si no nos lo probase la anulación de las elecciones de Alcanar nos lo probarían sus jaleamientos ridículos.

Ninguno de ambos cuneros han hecho otra cosa en lo del ferrocarril de Val de Zafán, que ir á remolque de los diputados por Teruel, á los que, el *Diario*, ni por gratitud nombra, cuando han sido los mejores aliados de Tortosa en todas ocasiones.

Cuando la provincia de Tarragona en masa, salvo Tortosa y Roquetas, ó mejor dicho, cuando la mayor parte de Cataluña pedía que el ferrocarril de Val de Zafán terminase en Tarragona, al señor Puigcerver y los suyos no se les ocurrió que debíamos buscar el apoyo de las provincias valencianas, y á tal extremo llegó su indiferencia en todo lo que más interesa á su distrito, que, los señores González y Rico tuvieron que pasar á Vinaroz, Benicarló, Castellón y Valencia para recabarlos, como lo consiguieron, mientras dormía á la bartola el señor Puigcerver, y eso, que residiendo en Valencia le era sumamente fácil haber practicado las gestiones que tuvieron que practicar nuestros amigos.

Si no se aprobó el ferrocarril durante la situación conservadora, culpese también al señor Puigcerver en primer término, que no se dignó practicar la mejor gestión para que el señor Cañellas, su correligionario y amigo, cesara en su obstrucción.

Eso de que el expediente se hallaba en el *panteón del olvido* es una frasecilla *cursi*, aplicable si al cunero señor Puigcerver, por haber olvidado el del canal del Ebro, que permanecía, efectivamente en el *panteón del olvido* á pesar de ser diputado, hasta que lo desenterró el señor González.

La verdad es, que debemos estar agradecidos á D. Manuel Domingo y Manuel, pues con sus actos pone en ridículo á los cuneros como no lo haríamos nosotros.

Convencido de su ineptitud é indolencia, saltando por encima de ellos, se cartea nuestro hombre con el ministro de Obras públicas recomendándole los asuntos que bien le place, publicando luego las epístolas, para que el país vea que los señores Puigcerver y Gascón necesitan del auxilio del director del *Diario de Tortosa*.

¿Quién sino D. Manuel Domingo y Manuel es capaz de cometer estas necesidades?

El país no olvidará nunca los agravios que ha recibido de ese par de cuneros, pues á ellos se debe, que se haya perdido el pleito de las travesías del puente del Estado, á pesar del bombo con que anunciaron la victoria. Y no digamos de como han permitido la mayor de las iniquidades, sin moverse, agitarse, ni barrer obstáculos y es la supresión de la Casa provincial de Beneficencia, sin que hayan formulado la menor protesta, ni sus *cunills de guix* reclamado contra tan monstruosa ilegalidad.

El país compara y al comparar recuerda la valentía de nuestros amigos al establecer el *paso gratis* para peatones, por el puente del Estado, y su enérgica campaña para obtener, como obtuvieron, la anulación del acuerdo que nos dejaba sin la Beneficencia provincial.

Cuneros al fin y como cuneros se portan.

Multa y denuncia criminal

Son objeto de las mayores censuras las relativas al arrabal de Jesús, ordenadas por nuestro monterilla, cual si aspirase á imitar al alcalde de Zalamea, cuando éste en su sentencia obedeció á impulsos de su conciencia y no á la deleterea influencia de la yernocracia.

La forma en que la multa se ha impuesto evidencia que en la Casa de Tócame Roque se desconocen hasta los más insignificantes rudimentos de administración.

Toque de atención

Dice el *Diario de Tarragona* anticipándose al de esta ciudad, á pesar de su mayor interés en la siguiente noticia:

«El diputado á Cortes por Tortosa, nuestro querido amigo Sr. Gascón, se constituirá en breve en dicha ciudad para atender á varios asuntos políticos de verdadero interés.»

¿Asuntos políticos de verdadero interés? ¿Pueden aquellos dos periódicos descifrarnos este enigma, que á nosotros nos dicen se relaciona con la visita que un eterno pretendiente á todas las jefaturas, hizo al señor Gascón, contándole horrores de la actual y pasadas situaciones, dándole á entender que en este país era él el único hombre honrado?

Al venirse por esta tierra procure el señor Gascón traernos alguna grata noticia relativa á la supresión de la Casa Beneficencia y travesías del puente.

Bitem

En Bitem impera el brutal caciquismo de la manera más indigna que se ha conocido.

Tiene allí el cacique Sr. Roig un *manacheu* de lo más estúpido atropellando con su aquiescencia no solo á nuestros amigos, si también al teniente alcalde don Domingo Princep, que no ha podido conseguir la revisión de carnes que se expenden al público.

Y siguiendo el ejemplo del *manacheu* de Bitem, uno de los Reyes Magos, el famoso *Aufarench*, se ha negado á atender las recomendaciones del señor Princep para que no se vejase á los vecinos pobres de aquella partida, cobrándoles los exorbitantes apremios que acostumbra, apremios que pagó el señor Princep de su bolsillo después de sufrir las insolencias que le soltó la *Real Magestad Aufarenca*.

Como el señor Princep es de los pocos concejales que comprenden los lazos que unen al cacique con los Reyes Magos, no queriendo ser moralmente responsable de cuanto ocurre en la Casa Grande se ha separado del lado del señor Roig borrándose de su casino.

Alcantarilla

En la calle de Moncada frente al café de las siete puertas se ha hundido la alcantarilla, lo que trasladamos á D. Manuel Domingo y Manuel para que escriba algo sobre este asunto, llamando la atención de las

autoridades acerca el abandono en que está este servicio.

Y hasta otra.

Unión Agrícola

Ayer, un guarda de esta asociación atropelló á un vecino en su propia casa. Del hecho entienden los tribunales.

Lo extraño es que el alcalde á estas horas no lo haya destituido.

Carretera de Montroig al Collado de Faches

En la subasta que tuvo lugar el primero del actual, de la carretera de Montroig al Collado de Faches, fué adjudicada por 266,700 pesetas, á D. Cayetano Ferrán Cortés vecino de Sarriá.

La veda

En Vendrell, invitados por el alcalde tuvo lugar una reunión de cazadores y aficionados á la caza para respetar y hacer respetar la veda, reinando completo acuerdo, ofreciéndose los presentes en denunciar al Juzgado cuantas infracciones sepan á la ley de caza.

El sábado se hicieron quince denuncias.

Aquí se caza en todas partes á ciencia y paciencia de nuestras autoridades y hasta junto á los muros de Tortosa.

Lo celebramos

Después de larga y penosa enfermedad ha entrado en el periodo de franca convalecencia, doña Concepción Amigo de Ibero, esposa de nuestro distinguido amigo don Damián de Oriol, de Flix, lo cual sinceramente celebramos.

El tiempo

Los días de ayer y hoy son primaverales viéndose sumamente concurridos los paseos y alrededores de la población.

Hermanidad Josefina

Ha sido elegido presidente de la Hermanidad Josefina de esta ciudad nuestro muy querido amigo D. Antonio María Huerta.

Nuestra enhorabuena.

Naufragio

En las golases del Ebro embarrancó ayer el laud *Artrea*, uno de los pocos barcos que nos restaban de nuestra mermada marina.

Venía del puerto del Fangar y llevaba cargamento de esparto y alquitrán.

Su patrón D. Juan Plá (*Chipitell*) y demás tripulantes lograron salvarse.

Novenario de San José

El novenario de San José carecerá este año de uno de sus más importantes atractivos, cual es de no haber orador sagrado más que el último día.

Sin embargo se aumentará la parte musical del mismo y la artística iluminación del altar.

Enfermo

Ayer se administraron los últimos Sacramentos al joven e inteligente industrial, nuestro amigo D. Juan Tomás Calduch al que deseamos un pronto alivio en la grave enfermedad que le aqueja.

El Ebro

Nuestro río que esperimentó ayer una crecida de un metro ha iniciado su descenso desde las primeras horas de hoy.

Procesamiento

Leemos en un periódico de Barcelona:

«Se ha dictado auto de procesamiento contra el distinguido letrado señor Mon y Bascos, y por supuesto de delito de desacato.»

El señor Mon ha pedido la reforma del auto aludido y, según noticias ha solicitado al decano del Colegio de Abogados que le nombre defensor.

Gran número de letrados han dirigido una instancia á la Junta Directiva del Colegio, pidiendo se convoque junta general extraordinaria para tratar de la cuestión y tomar acuerdos acerca de la conducta de su compañero para con el presidente de la sección primera de la Audiencia provincial en la que se celebró la vista.

La solicitud lleva la firma de reputados letrados y de algunos exdecanos y expresidentes de la Academia de Legislación y Jurisprudencia.

La indiferencia con que ha visto este asunto la Junta de Gobierno del Colegio de Abogados es objeto de generales censuras »

Cajas de cerillas

Las cerrillas cada vez son peores y con mermas.

No hay surtido bastante de las cajas ordinarias (vulgo de cocina) y se derriten en las manos las cerrillas á pesar de la temperatura glacial que reina.

Y en esas mismas cajas, como también en las finas, es mala la lija para encender, con lo cual se gastan más fósforos.

La Compañía del monopolio lucra mucho dinero en tales pequeñeces, y la intervención del gobierno se olvida de fiscalizar y corregir tantos abusos.

¿Qué hace el director general de contribuciones é impuestos.

Las fiestas de Marzo

El mes de Marzo es este año pródigo en fiestas. A más de los cinco domingos, hay las festividades de San José, Anunciación de Nuestra Señora, Jueves y Viernes Santo y segundo día de Pascua.

Bonito mes para los que tienen pocas ganas de trabajar, pero pésimo mes para los trabajadores que que no cobran los días que no trabajan.

Defunción

El sábado fué conducido á la última morada, el cadáver de doña Ra-

faela Eixarch y Artola, madre del conocido comerciante don Manuel Monfort, que falleció el día anterior después de haber recibido los Santos Sacramentos.

Edicto

El juzgado de instrucción de esta ciudad publica un edicto haciendo público que se instruye expediente para retirar la fianza que prestó el difunto D. Emilio Fernández Luis, para ejercer el cargo de registrador de la propiedad, haciéndose constar que desempeñó dicho cargo en los distritos de Navacarnero, Sueca y en el de esta ciudad.

La glosopeda

Se ha desarrollado la «glosopeda» en los rebaños propiedad de los vecinos de Amposta D. Ramón Boix y D. Francisco Juan Marín.

Sesiones

La Comisión provincial ha señalado para la celebración de sus sesiones ordinarias durante el presente mes, los días 8, 22 y 29, á la hora de costumbre.

Permiso

Ha sido concedido al gobernador militar del castillo de San Juan de esta ciudad D. Genebrardo Valadrón, primer teniente de infantería, el competente permiso para pasar á Tarragona.

Accidente desgraciado

Comunica el alcalde de Aldover que ha sido encontrado cadáver en la cuesta de Illas, el vecino José Antonio Casals, de 73 años de edad.

Por las heridas que se le encontraron en la frente, se cree que una caída le ocasionó la muerte.

Informados

Han sido informados favorablemente por la Comisión provincial los expedientes de los pueblos de Freginals y Galera, en solicitud de autorización para imponer arbitrios extraordinarios.

Pajares incendiados

El fuego ha destruido cuatro pajares del vecino de Freginals, Miguel Castells.

Según participa el alcalde del pueblo, parece que el incendio fué debido á una mano criminal.

«Album Salón»**Primera ilustración en colores**

El último número de esta importante publicación publica en páginas de color *Cuadro* de Muñóz Lucena; *Concha Bordalba* (Retrato); *Paisaje* de Modesto Urgell; *Sobre el terreno* cuadro de Enrique Estevan; *Una anécdota de Rossini* ilustrada por Xumetra; y *Amor* ilustrado por Camps.

En negro cuadros de Lizcano-Masriera, Echeda, artículos ilustrados, retratos y regalo de *Valz cubano* para piano del maestro Gottardi.

Lo recomendamos á nuestros lectores.

Números de muestra y punto de suscripción en *La Literaria*, Moncada n.º 1.

Representante D. Obdulio Rodríguez González de los Ríos.

PREVISION DEL TIEMPO**Primera quincena de marzo**

Así como en febrero han abundado las lluvias en la mayoría de nuestras regiones y las temperaturas han sido generalmente suaves, porque las depresiones han venido por el Oeste y han actuado directamente sobre la península, en la primera quincena de marzo el tiempo será menos lluvioso, dominando los vientos y las bajas temperaturas, porque las borrascas se dirigirán al NO. y N. de Europa, y las que se acercarán á nosotros vendrán principalmente por el Norte y Nordeste.

La depresión, que estará el viernes 28 de febrero en las islas Británicas, pasará al mar del Norte el sábado 1.º, ocasionando en nuestra península la subida de las presiones y algunas lluvias, particularmente en las regiones del Norte y Nordeste, con vientos de S. O. y N. O.

Del 2 al 4 serán bastante tranquilos, pues solamente habrá en el Mediterráneo un mínimo barométrico entre el 2 y el 3, que producirá alguna lluvia en las regiones vecinas á dicho mar.

La influencia simultánea de una borrasca boreal, que desde el mar del Norte se dirigirá al Mediterráneo, y de otro núcleo de fuerzas que actuará por el Atlántico entre las Azores y Portugal, ocasionará del 5 al 7 algunas lluvias y nieves, en particular desde las regiones septentrionales al centro, con vientos del cuarto cuadrante y baja considerable de temperatura.

Desde el 8 mejorará la situación meteorológica.

Lunes 10.—En esta fecha empezará el período lluvioso más importante de la quincena, porque las borrascas de N. O. y N. de Europa descenderán sobre el golfo de Gascuña y Países Bajos, mientras aparecerá otra depresión por los parajes de Madera. Se registrarán algunas lluvias desde el Norte y Noroeste á la región central, y en el SO. con vientos del tercero y cuarto cuadrante.

Martes 11.—Los centros perturbadores estarán en Francia, Alemania y entre Madera y Portugal. Se extenderá más por la península el régimen lluvioso y descenderá la temperatura.

Miércoles 12.—La depresión de Francia habrá llegado al Mediterráneo superior, y la de Madera avanzará hacia el Estrecho. Lluvias y nieves bastante generales, con vientos del primero y cuarto cuadrante, que acentuarán la baja de temperatura.

Jueves 13.—Reunidas las dos depresiones en el Mediterráneo, formarán un núcleo entre Baleares y Argelia. Continuará el régimen llu-

vioso y nivoso, particularmente en las regiones próximas á dicho mar Mediterráneo, con vientos de entre NO. y NE. y bajas temperaturas.

Desde el 14 empezará á mejorar el tiempo, porque la depresión del Mediterráneo se internará en África, y sólo se registrarán algunas lluvias en la región de Levante y Andalucía, pero continuarán los mismos vientos de entre NO. y NE. en todas nuestras regiones, que sostendrán baja la temperatura.

SFEIJOÓN.

Telegramas

Madrid, 2.

Las comunidades religiosas

Asegúrase que el Gobierno espera conocer el criterio definitivo del Vaticano respecto de la interpretación que debe darse al decreto sobre comunidades religiosas.

El Gobierno desea únicamente inspeccionar las Comunidades que además de los fines piadosos, se dedican á trabajos de industrias.

Esto parece que encuentra resistencia en Roma.

Un tratado.—Comentarios

En los círculos políticos y salón de conferencias continua siendo tema de conversación, el tratado comercial entre España y los Estados Unidos.

Caracterizados ministeriales consideran exagerados los pesimismo que acerca de aquél han echado á volar algunos.

Creen dichos señores que España, lejos de perder, ha adquirido por medio del tratado ventajas indudables para su comercio y particularmente para los que poseen bienes muebles é inmuebles en Cuba y Filipinas.

Dicen los que así piensan que nosotros hemos logrado, á raíz de una derrota, las mismas ventajas que Inglaterra, en época de su mayor esplendor, obtuvo de los Estados Unidos en el tratado de 1889, lo cual significa un éxito digno de tenerse en cuenta.

En estos términos hablará *El Comercio* en su edición de esta noche.

Aprendiz: Se necesita uno en la imprenta de este periódico.

JUAN BELLA, HIJO

Afinador de pianos y reparaciones de todas clases.

Subida San Francisco n.º 7.

En venta

Lo está una casa situada en el pueblo de Santa Barbara calle del Rosario núm. 13, compuesta de dos pisos y desván.

Dará razón del precio el procurador don José Morera, Ancha 19 principal.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tertosa

LIBRERÍA, PAPELERÍA

CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones e imprenta

DE

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18 - TORTOSA - ANGEL 16 Y 18 - TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Furnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

LITOGRAFÍA

Esta casa, montada a la altura de las capitales, puede presentarse en tan buenas condiciones como en las principales de España.

Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chêques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromotipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honorificos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipografico.

Aprensión de este periódico.

JUAN BELLA, HIJO

Atención de planes y reparaciones de todas clases.

En venta

La casa está situada en el pueblo de Santa Bárbara calle del Hospicio número 13, compuesto de dos pisos y dos vanos.

Para mayor precio el comprador debe acudir a la casa de venta en la calle de los Baños número 10 y 12.